

heure, et les dissidents y conservent certains droits, comme d'encenser, dans leurs cérémonies, etc.

Dans l'angle Sud-Ouest, près de la porte des Grottes (No 7 du Plan) on voit une petite

Ouverture circulaire. — D'après une ancienne tradition, Dieu aurait fait jaillir en cet endroit une source de bonne eau lorsque la Ste Famille habitait cette Grotte à jamais vénérable. On sort de l'Etable par la porte susmentionnée pour aller visiter les Grottes souterraines.

III

Reliques Insignes

LA VRAIE CROIX

Forme de la Croix

Après avoir constaté la nature du bois de la vraie Croix, nous sommes conduits à étudier sa forme.

Chez les anciens, les croix étaient en général élevées et placées dans des lieux très apparents, afin que l'exemple du supplice attirât les yeux et l'attention de tous. On les fabriquait avec le bois qu'on trouvait sous la main; quelquefois on se servait des arbres bruts. Le crucifié qui n'avait pas d'abord été étranglé devait être attaché à un bois droit, soit avec des clous, soit avec des cordes, jusqu'à ce que la mort s'ensuivît.

Les anciens avaient plusieurs sortes de croix:

Crux simplex: la croix simple, qui se composait